

Sritas. Marmolejo, construyeron á sus expensas uno de los altares; y tambien contribuyeron con espléndidas oblacones otros muchos vecinos que fuera muy largo enumerar. La funcion religiosa fué verdaderamente magnífica: ofició en la misa y en la ceremonia de la bendicion el M. R. P. Provincial Fr. Mariano Garnica, predicó, como arriba se dijo el P. Custodio Fr. Antonio Sotelo, asistieron, á mas de los prelados, autoridades y corporaciones eclesiásticas y civiles de la capital, los religiosos de mayor categoría que vinieron de diversos conventos de la provincia; y en el coro, notable bajo diversos conceptos, cantaron con aplauso general varios grupos de coristas y de otros jóvenes, perfectamente ensayados con la debida anticipacion.

1852.—27 de Octubre.

Desde el 26 de Julio anterior, se encendió en Jalisco la chispa revolucionaria, por un pronunciamiento, que al principio solo aparecia contra las autoridades locales; pero el 20 de Octubre, ampliaron sus miras los revoltosos, redactando el plan que se llamó "del Hospicio," segun el cual debia venir abajo el órden existente en la República.

Pronto se extiende la revolucion por Michoacan, y por otros Estados, llegando, por último, al de Guanajuato, pues que el 25 del actual mes Octubre, secunda el general D. José López Uruga el plan del Hospicio, pronuncándose con la fuerza que existia en la ciudad de S. Miguel de Allende.

Inmediatamente se dirige el gefe pronunciado á Guanajuato, llegando hasta Marfil en la fecha de esta efeméride, pero no se atreve á penetrar al centro de la capital, y retrocede hacia Michoacan, para reunirse con Bahamonde, que sostenia en aquel Estado el estandarte de la revolucion.

1852.—23 de Noviembre.

Muere este dia el M. R. P. D. Dionisio Ulloa, Prepósito del Oratorio de S. Felipe Neri.

En su retrato que se conserva en la sacristía con la estimacion que justamente merece, se leé el encomio siguiente:

"M. R. P. D. Dionisio Ulloa nació en esta ciudad de Guanajuato el dia 9 de Octubre de 1790. Fué un sacerdote zeloso, ejemplar, caritativo, y mereció el respeto y aprecio de casi toda la ciudad. Desempeñó el cargo de Prepósito de esta V. congregacion mas de 16 años, y falleció á los 62 de su edad y 36 de su ingreso al Oratorio el dia 23 de Noviembre de 1852."

1852.—5 de Diciembre.

La capital de Guanajuato, no obstante los progresos que hacia constantemente la revolucion de Jalisco, habia permanecido tranquila hasta la fecha que encabeza esta efeméride; pero hoy es invadida por los gefes pronunciados Carreon y Velarde, con fuerzas de Aguascalientes y de Michoacan. Tal invasion fué momentánea, pues las tropas del Estado, al mando de D. Miguel Camargo, los desalojan en la mañana del dia 6, despues de un breve, pero terrible combate.

El mencionado gefe Camargo, el Coronel D. Francisco Sanchez, la guardia nacional de Iturbide, y en general las fuerzas todas del Estado, desplegaron un valor y una decision verdaderamente notables en esta funcion de armas, que los hizo acreedores á varios premios y menciones honoríficas, decretadas por el Congreso, el dia 9 de este propio mes.

El Gobernador D. Octaviano Muñoz Ledo, en una exposicion que dirigió al público con objeto de explicar la conducta que observó durante la revolucion, habla

extensamente del suceso que nos ocupa, en los términos siguientes

“El 1.º de Diciembre dos diversas fuerzas de pronunciados entraron al Estado por diferentes puntos, la una por Pénjamo al mando de D. Francisco Velarde, y la otra por Leon, al de D. Jesus Carreon, ambas con direccion á la capital que estaba casi desguarnecida y sin defensa, por no tener la fuerza de infantería y caballería que mandé á S. Juan de los Lagos en auxilio del supremo gobierno, que se lisongeaba con la esperanza de recaudar allí algunos recursos para atender á los gastos urgentes de la campaña.

“Desde el 29 de Noviembre se habia encargado el General Don Gerónimo Cardona de la Comandancia principal de esta ciudad y de la general del Estado como segundo cabo; de consiguiente le correspondia la defensa de la plaza, y era de su obligacion dictar al efecto todas las disposiciones militares convenientes para librarla á toda costa de caer en poder de los pronunciados. El encargo especial que tenia el Sr. Cardona de defenderla, y la absoluta confianza que inspiraba al Exmo. Sr. presidente, me determinaron á poner bajo sus órdenes las fuerzas militares del Estado, y á proporcionarle los recursos que fué posible, para facilitarle el desempeño de su comision, de suerte que cuando se aproximaron las fuerzas de Velarde y Carreon, la una hasta Irapuato y la otra hasta Silao, la comandancia contaba con la seccion Sanchez, con la guardia nacional, y con la caballería de seguridad pública para repeler la invasion de aquellas fuerzas, que, aunque algo numerosas, no eran sin embargo temibles, atendida su poca disciplina y falta absoluta de subordinacion. Venia ademas en auxilio de esta capital la seccion Camargo que llegó á Irapuato el 4 de Diciembre, el día mismo en que la tropa de Aguascalientes entró á Silao: en esa tarde pasó revista en Marfil el General Cardona á mas de trescientos hombres, y á

cuatro piezas de artillería en muy buen estado, habiendo recibido de Allende, casi á la misma hora de la revista, sesenta acémilas cargadas de parque; así es que contaba entonces Guanajuato con mejores medios de defensa, que en ninguna otra época, y con una superioridad tal en las tres armas, que hacia tan imposible la ocupacion de la plaza por los pronunciados, como no obtener un triunfo completo sobre ellos.

“A vista de todos estos elementos, habia concertado conmigo el Sr. Cardona un plan, que si se hubiera ejecutado, no habria caido la ciudad en manos de los revolucionarios; el plan estaba reducido á hacer un movimiento con las fuerzas de Marfil sobre Silao en la madrugada del día 5 con el objeto de situarlas en puntos ventajosos y á la vista de la Villa, cuidando de cubrir el camino de la Luz, para evitar que por él pudiera el enemigo dirigirse á Guanajuato. A la misma hora debia moverse el Sr. Camargo con la seccion de su mando, de Irapuato á Silao para obrar en combinacion con las del Sr. Cardona, que deberia hallarse á las inmediaciones de aquella Villa en acecho de los movimientos de los pronunciados. Concertado este plan, y rectificado con los conocimientos prácticos que tiene el Coronel D. Francisco Sanchez de todas estas localidades, se le comunicó por extraordinario al expresado Sr. Camargo, que contestó de acuerdo oportunamente y se movió en efecto al día siguiente, es decir, el 5, conforme á las instrucciones que se le dieron. El Sr. Cardona por su parte dictó las providencias correspondientes, á efecto de que las fuerzas de Marfil emprendieran su marcha á la hora oportuna, para llegar á tiempo al lugar convenido. A las nueve de la noche del 4 supo que los pronunciados de Aguascalientes habian entrado á Silao, noticia que le dió un correo que el gefe de Partido de aquel lugar mandaba con un pliego para el gobierno del Estado; y con el mismo me dirigió el expresado Sr. Cardona su carta de la misma fecha, en la

cual despues de decirme que verificaria su marcha como lo habiamos acordado, me encargaba que violentara el extraordinario para Camargo, figurándolo en marcha á las inmediaciones de Silao. En la misma fecha y á la misma hora dirigió un oficio al Sr. Camargo, cuyo objeto fué hacerlo variar de derrotero, pues en vez de encaminarse para Silao como se le habia prevenido anteriormente, le ordenaba ahora, que viniera directamente á Puenteillas; en concepto, añade, que yo emprendo la marcha con quinientos hombres de todas armas, y me situaré en Rancho Seco mientras que mi caballería va á observar los movimientos del enemigo. Efectivamente, el Sr. Cardona, contraviniendo á lo que habiamos acordado, en lugar de marchar para Silao, se retiró hasta Puenteillas mas allá de Rancho Seco, sin haber mandado á la caballería que observara los movimientos del enemigo, y sin darme aviso de esta variacion, que dejaba enteramente libre y expedita la entrada principal de la ciudad.

“Cuando llegó á mi noticia este inesperado movimiento, comprendí todo el peligro que corria la capital y me persuadí de que dentro de unas cuantas horas iba á caer en manos de las fuerzas revolucionarias, acaudilladas por D. Jesus Carreon, supuesto el abandono que habia hecho de Marfil el General Cardona, y atendida la distancia á que se habia colocado. Ignoro hasta ahora qué motivo ó razon tuvo este gefe para contravenir al plan que habiamos acordado, para haber dejado descubierta la ciudad, espuesta á ser ocupada por el enemigo, como en efecto lo fué, sin disparar un solo tiro, y á todos los desórdenes que son la consecuencia de un trastorno público.

“Desde Puenteillas me comunicó con fecha 5 del mismo mes, que habia llegado á aquel punto á las tres y media de la madrugada; pero sin indicar siquiera la causa de no haber tomado el camino de Marfil á Silao, ni las medidas que hubiera dictado para impedir en

caso ofrecido la ocupacion de la plaza por el enemigo. Sobre este punto, el mas importante, como que era el objeto de toda la defensa, me decia lo siguiente: “No me he olvidado de dejar mis espías que me participen si algunas fuerzas se dirigen á esa capital para en el momento regresar en su auxilio.” Pero si se proponia venir ¿Cuál fué entonces el objeto de su retirada? El enemigo habia de venir por el punto de Marfil, en caso de dirigirse á esta ciudad; de consiguiente, ó se le esperaba allí para disputarle el paso, ó se le buscaba en Silao para batirlo, si se tomaba la iniciativa, que era justamente lo que se habia acordado.

“De Puenteillas hizo movimiento el Sr. Cardona con su seccion para la hacienda de Burras, es decir, se retiró mas de esta capital, y se alejó del riesgo de tener un encuentro con el enemigo, cuya direccion distaba mucho de la que habia tomado aquel general. Sin embargo de esto, en el oficio citado me indica que esperaba dar accion á los enemigos para antes de las once de la mañana; hecho verdaderamente imposible, supuesto que estos se aproximaban á Guanajuato á la vez que las fuerzas del gobierno se retiraban de aquí por rumbo diverso y con diferencia de mas de seis horas. El resultado puso en evidencia la torpeza, si se quiere, de semejante combinacion, y dió á conocer que, ó no tenia espías el Sr. Cardona, que le dieran aviso de que las fuerzas enemigas se dirigian á esta capital, ó que estos no cumplieron con su encargo, visto que ni vino en auxilio de la plaza, sino que antes bien procuró alejarse de ella todo lo posible, ni se dirigió á Silao para darles accion; de consiguiente, les fué sumamente fácil emprender su marcha hasta esta ciudad, y ocuparla sin resistencia ni peligro, gracias al nuevo plan estratégico que habia formado el Sr. Cardona.

“A la una de la tarde, poco mas ó menos, las fuerzas acaudilladas por D. Jesus Carreon ocuparon la ciudad, hora en que el repetido Sr. Cardona con la seccion de

su mando, estaba á cinco leguas de distancia por lo menos, pues habia llegado á la hacienda de Burras, dejando un poco atras á la seccion de su nombre. En este punto encontró á la seccion Camargo que venia para Puenteillas, conforme á las últimas prevenciones de aquel General; y habiéndose sabido allí la ocupacion de Guanajuato por los facciosos, resolvió el Sr. Camargo forzar su marcha con el objeto de venir en auxilio de la Capital. La actividad de este gefe y su conocido valor, influyeron notablemente en el buen éxito de esta jornada; luego que llegó al citado punto de Puenteillas y que la tropa tomó un ligero descanso, instó al General en gefe para que le intimara rendicion á los pronunciados. Hecho esto se puso en movimiento toda la fuerza con direccion á Marfil, en cuyo punto fué preciso esperar el regreso de los oficiales portadores de la intimacion mas como tardaban demasiado, pidió el Sr. Camargo y obtuvo órden de tomar á Guanajuato, é inmediatamente se dirigió con una parte de su cuerpo sobre la plaza que ocupó sin resistencia, á causa de que el enemigo se habia posesionado del cerro de S. Miguel y concentrado allí toda su fuerza. Fué tal el arrojó con que aquel gefe se lanzó sobre la posicion enemiga, y tanta la intrepidez y decision con que la batió, que pocas horas bastaron para desalojar de allí á las fuerzas enemigas y quedar en posesion de toda la ciudad.

“El dia 6, pues, de Diciembre se restableció el órden que se habia turbado el dia anterior; y á virtud del triunfo del gobierno, no quedó otro arbitrio á los pronunciados de Michoacan y Aguascalientes, que evacuar el territorio del Estado, saliendo de él por los mismos puntos por donde habian entrado.”

1852.—29 de Diciembre.

Tiene lugar el dia de hoy un desafio entre los jóve-

nes primos hermanos D. Marcelino Rocha Iramátegui y D. Manuel Rocha, sucumbiendo el primero, al golpe de la bala de su adversario. La catástrofe se verifica junto á la Cruz del cerro de S. Miguel, la cual es renovada con este motivo, colocándose en ella una lápida de mármol con la fecha del acontecimiento; y la ciudad entera se conmueve hondamente por tan lamentable desgracia.

1852.

Se acuñan en todo este año en la casa de moneda de Guanajuato.....	\$ 8.372.606.
Iban acuñados en 31 de Diciembre de 1851.....	„102.660.052.
Total hasta la fecha.....	„111.032.658.

1853.—1^o de Enero.

Se instala el 9^o congreso constitucional del Estado, que solo tuvo de vida poco mas de dos meses.

1853.—6 de Febrero

Muere en S. Miguel de Allende el general D. Anastasio Bustamante; y se hacen en honor suyo suntuosas exéquias en la Parroquia de Guanajuato, levantándose al efecto en el centro del templo un soberbio catafalco, construido expresamente para esta fúnebre festividad y costeadado por los fondos públicos.

1853.—Febrero.

Se enriquecen los gabinetes de física y de química del colegio del Estado con 176 magníficos instrumentos nuevos, remitidos de Paris por D. Guillermo O'Brien; y la biblioteca del mismo con nueve mil volú-

menes que pertenecieron al distinguido literato, Dr. D. Luis Mora.

Con tan brillantes adquisiciones, y con otras diversas mejoras que recibe, figura en esta época el establecimiento sobre los mas bien servidos y aventajados en todas líneas en la República.

1853.—*Marzo.*

El plan de Jalisco habia triunfado definitivamente, porque las tropas que hizo salir el gobierno de México, para que obraran en contra de los pronunciados, se unieron á ellos y se celebraron por D. José López Uraga y D. Manuel Robles Pezuela los convenios de Arroyozarco, que, modificados en México el 6 de Febrero, dieron por resultado la venida del general Sta. Ana, que como Dictador se encarga del poder supremo de la nacion, viniendo abajo con tal motivo el sistema federal.

En Guanajuato se encargó por breve tiempo del gobierno del Departamento el Lic. D. Ponciano Burquiza, hasta la llegada del general D. Francisco Pacheco, que lo ejerció definitivamente todo el tiempo que duró la dictadura.

1853.—*Mayo.*

En los primeros dias de este mes, se estrena la gran campana mayor de la Compañía, habiéndola consagrado previamente con gran solemnidad el Ilmo. Sr. D. Juan Tymon, Obispo de Búffalo.

1853.—*2 de Junio.*

Muere en México el célebre guanajuatense D. Lucas Alaman.

Nos creemos en el deber, como ya lo ofrecimos en otra parte, de dar á conocer á nuestros lectores algu-

nos de los principales rasgos biográficos de este hombre extraordinario que constituye sin duda, uno de los mas brillantes astros, que han alumbrado el cielo de la patria.

Nos servirá de guia para el efecto la biografía necrológica, publicada como apéndice al tomo 1.^o del Diccionario universal de historia y de geografía.

Despues de hablarse allí de su nacimiento, lo que ya nosotros hicimos en tiempo oportuno, se dan algunas noticias respecto de su juventud. Estudió matemáticas en el Colegio de la Purísima Concepcion; y pasó á México á la edad de 18 años á consecuencia de la revolucion del año de diez, habiendo aprendido allí mineralogía, bajo la direccion de D. Andrés del Rio, y botánica bajo la de D. Vicente Cervantes.

En 1814 marchó para España, y recorrió gran parte de la Europa, perfeccionó sus estudios en el Colegio de Francia y en el jardin de plantas de Paris, y se relacionó con gran provecho suyo, con diversos personajes que lo pusieron en contacto con los sabios mas notables, como eran el Baron de Humboldt, el Obispo Gregoire, y el Abate Haüy.

Volvió á México, y dió principio á su carrera pública con el nombramiento que de él se hizo, á mocion del Conde del Venadito, que le dispensaba mucha consideracion, para secretario de la junta superior de caridad; y con la eleccion de diputado á las córtes de España por la provincia de Guanajuato; habiéndose marchado de nuevo para Europa el 13 de Febrero de 1821.

“En Paris, adonde volvió en Abril de 1822, despues de un viaje por la parte del Mediodía de Francia, que antes no habia recorrido, comenzó á tratar del establecimiento de una compañía para el laboreo de las minas de México, lo que dió motivo á la formacion de la franco-mexicana, que en Francia no pudo tener verificacion, pero sí en Inglaterra con el nombre de Com-